

El retiro obligatorio obrero en España

VIII

Dos hechos importantísimos dejamos consignados en el artículo anterior: que el coste de una pensión determinada es proporcional a la edad en que se comienza a constituir, y que encontrándose el Estado al implantar el régimen de retiro, con obreros de todas las edades, los más viejos recargan la cuota de los más jóvenes. De donde se deduce que a igualdad de cuotas corresponde una desigualdad en las pensiones.

Para orillar esta dificultad se ha dividido la población asalariada de España en tres grupos. Comprende el primero los obreros mayores de 65 años, a los que, como dijimos, se les atiende por medio de la *caridad pública*: se incluyen en el segundo los mayores de 45 años y menores de 65, cuyo retiro se busca por un *régimen mixto de ahorro y asistencia*, y figuran en el tercer grupo los obreros comprendidos entre los 16 y 45 años, los cuales, mediante un *régimen de retiro mutualizado*, obtendrán, al llegar a los 65 años, una pensión de una peseta diaria.

Terminábamos el artículo aludido diciendo que, hoy por hoy, con las solas cuotas obligatorias del patrono y del Estado, no contribuyendo también el obrero, la pensión anual no puede pasar de 365 pesetas.

¡Una peseta diaria al llegar a los 65 años! He aquí el prejuicio mayor que impide al obrero sacudir su pereza para ingresar en el régimen del retiro obligatorio. ¡Bien se aprovechan muchos patronos sin conciencia de esta pasividad del obrero!

Ya hemos dicho que estamos en un período de transición; en un período en que habiendo de pagar mucho menor número de años el obrero de 45 que el de 16, al llegar ambos a la edad de 65 adquieren los mismos derechos. Ahora bien, ¿es posible regular la pensión atendiendo solo a la edad de los más jóvenes? De ninguna manera: hay que buscar un término medio. Pues bien en este término medio y con tan solo las cuotas de patrono y Estado, según las tablas de cálculos, no es posible aumentar la pensión.

Si hace 40 años se hubiera implantado el régimen del retiro, los

que ingresan ahora en él, aún sin cotizar nada el asalariado, con las cuotas del Estado y del patrono, tendrían, al llegar a los 65 años, una pensión de 2'50 pesetas diarias: pensión que, si cotizaba también el obrero como en algunas naciones sucede, llegaría a 4'36 pesetas al día.

Suponed que en Jaca los obreros que hoy tienen 16 años depositan mensualmente en un fondo común 4 pesetas hasta llegar a la edad de 65 años, cuyos intereses, al llegar a esta edad, se repartirán entre los que entonces vivan. Hecho el reparto les corresponde *x* pesetas.

Permitid entrar en esta Sociedad a los obreros que hoy tienen 17 años; como habrán pagado al llegar a los 65 años un año menos que los otros, su pensión de retiro harán rebajar la de los que ingresaron a los 16 años. Seguid admitiendo obreros de 18, 19 y más años y veréis las cuotas o pensiones de retiro van bajando gradualmente.

Es natural; los que ingresaron a los 16 años han contribuido con 39 anualidades, los de 17 con 38, etcétera.

Como en España estamos en un período de transición en el que había que dar cabida en el tercer grupo a obreros de muy distintas edades, puesto que oscila entre los 16 y 45 años, la prudencia y el éxito del régimen del seguro aconsejaron y obligaron a señalar la pensión de una peseta diaria.

Seguiremos ocupándonos de esta materia.

L.

Jaca 14 de Julio de 1925.

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

Hoy se reúnen los delegados de la Conferencia hispano francesa para abordar la cuestión Tánger y hoy acaso sea entregada a nuestro Gobierno la nota británica, en contestación a la que se dirigió respecto a la plaza internacionalizada.

Este es el nudo de las cuestiones que quedan a tratar por la Conferencia, una vez que ya han sido resueltas y firmadas las relativas a vigilancia marítima y terrestre, colaboración militar y colaboración política.

¿En qué términos se va a plantear o se ha planteado ya en la Conferencia la cuestión de Tánger?

A juzgar por lo que se dice en la contestación inglesa no hay que pensar por ahora en que veamos satisfecha una de nuestras aspiraciones más legítimas en el orden internacional, que vale tanto como afirmar en el orden nacional.

Y es más, incluso el Gabinete de San James quita toda esperanza a que Tánger deje de ser foco de conspiradores y de gentes poco deseables, puesto que se opone a toda medida que pudiera interpretarse como violación de la neutralidad y opina que la zona de Tánger no corre ningún peligro y las medidas propuestas en la nota española podrían tener apariencia de provocación.

No podrá, ciertamente, correr peligro alguno Tánger y su zona; pero ¿puede decirse lo mismo del territorio asignado a nuestro protectorado?

Con el régimen actual la ciudad de administración tripartita es una puerta abierta para los rebeldes y Francia y España, de cumplirse, como es de esperar, lealmente los acuerdos de la Conferencia están en el deber de vigilar estrechamente la zona internacional tangerina, evitando que por ella se filtren revoltosos o auxilios para los rifeños en lucha.

Hoy que Francia toca las consecuencias de una falta de comprensión anterior y que ve la guerra de cerca y siente los efectos del desconcertante paqueo, está interesada en que la colaboración con España sea eficaz.

No en vano, en la nota oficiosa facilitada en la madrugada de anteayer, se afirma que el problema de Marruecos ha pasado a ser de interés mundial políticamente porque, tal como está planteado, puede ser eje de una influencia decisiva en Occidente si no se desvanece pronto la quimera en todos los inadaptados y en todos los rebeldes del Universo.

Francia con sus cien millones de población colonial, en su mayoría musulmana, sabe bien lo que para ella significa esta lucha con las gentes de Abd-el-Krim, pues comienza a tocar las consecuencias fuera de Marruecos y ahí están las ramificaciones descubiertas en Túnez para demostrarlo.

Parécenos, sin embargo, que no se hace bien en el país vecino—y este ejemplo comenzamos nosotros a seguirlo—en exaltar la figura del caudillo rifeño desmesuradamente hasta el punto de considerarle como una personalidad mundial. De eso a que se llegue a darle beligerancia no hay más que un paso.

¿Se han pensado bien las consecuencias de semejante proceder?

Se trata, como ha declarado el general Naulin en Vichy, de un asunto grave, pues el rifeño es muy movible, casi inatacable y está muy entrenado. Ello justifica las dificultades de nuestra larga lucha en el Rif, que tantas veces puso en entredicho nuestro prestigio ante el mundo.

Lo importante en el momento presente es que nosotros ya hemos comenzado a cumplir incluso con la colaboración militar pactada, haciendo demostraciones de tropas a lo largo de las líneas fronterizas en combinación con los franceses y para evitar que éstos puedan ser atacados por la espalda.

La nota oficiosa de la madrugada del sábado al preguntar si ha de realizarse alguna empresa de más vuelo e importancia que las llevadas a cabo hasta aquí y decir que las circunstancias dirán, afirma también más adelante que para pacificar nuestra zona de protectorado y mantener la seguridad de sus bases y comunicaciones puede ser necesario requerir el establecimiento de alguna nueva base y llevar la acción de castigo a algún sector hasta ahora no ocupado, probablemente de acuerdo y con colaboración francesa.

Las gentes se preguntan si eso significará un ataque a fondo hacia la propia sede de la rebeldía, viendo, desde luego, en el documento oficioso el deseo de preparar a la opinión para una operación que ha de tener las naturales dificultades en un territorio como el del Rif.

Si el resultado corresponde al esfuerzo que se intenta, de seguro España sabrá apreciarlo en lo debido, pues hasta aquí no escatimó sacrificios ni colaboraciones para obtener, por desgracia sin fruto, la pacificación de la zona encomendada a su protectorado.

No hay como estima Perez Caballero, una abstención de la opinión sino un cansancio evidente debido a una sucesión de fracasos, quizá inevitables, pero ciertos y que obedecieron, en gran parte, a una verdadera desorientación en materia de política internacional.

Acaso la mayor ventaja de la conferencia franco-española que se está celebrando sea nuestra salida al mundo exterior, acostumbrándonos al ambiente de fuera y llevándonos a empresas que, en nuestra indolencia meridional, creemos imposibles.

Para la misma obra de compenetración ibero americana, en la que anduvimos tan retardatarios, necesitamos dejar en el norte de África nuestro prestigio muy alto y esta es la ocasión, que se nos ofrece como única y para la cual no deben escatimarse todas las colaboraciones interiores.

La principal cuestión, aparte la pacificación de la zona, es hoy Tánger para nosotros y ya que está puesta sobre el tapete, y sea cualquiera el resultado de la negociación, no debemos desaprovechar la ocasión para dejar sentada la aspiración de España a la posesión de la plaza en pleno dominio o a título de protección, entendiéndolo que es asunto *sine qua nom* para el ejercicio de nuestra acción en el Norte de África.

Lucharemos ¿qué duda cabe? con dificultades y obstáculos enormes para ello

pero no se ganó Zamora en una hora y esa debe ser la obra constante, tenaz, sin solución de continuidad de nuestra Cancillería.

La Gran Bretaña contesta oponiendo *non possumus* a nuestra nota sobre la vigilancia en la zona internacionalizada; Francia e Inglaterra nos opondrán otro cuando planteemos integralmente el problema tangerino desde nuestro punto de vista nacional.

No importa. Lo que hoy parece imposible puede no serlo más adelante. En la vida internacional no hay nada intangible en absoluto, y estamos en el caso de no desaprovechar las ocasiones.

Italia perdiendo batallas ganó provincias merced a su excelente diplomacia y si eso sucedió cuando Italia no significaba gran cosa en el concierto internacional nosotros que no estamos en ese caso de inferioridad debemos aspirar a empresas iguales por lo menos.

B. Lois

Madrid 13 de Julio de 1925.

La curación de la Tuberculosis

La labor llevada a cabo en nuestro país en dispensarios y sanatorios por Fisiólogos eminentes, en beneficio del tuberculoso, es tan intensa como en los demás países; pero como labor personal, digna de loa, se esteriliza en parte, por el escaso número de sanatorios y dispensarios de que disponemos, y sobre todo, porque este número, es en su mayoría de aquellos a los cuales no pueden llegar, por su bolsillo, los enfermos de la clase inferior y media; es decir los que no son potentados.

Al leer ayer en el gran rotativo *A B C* el merecido homenaje que el profesorado del Real Dispensario del Príncipe Alfonso de Madrid, había tributado el día anterior a su Director el eminente fisiólogo Doctor Codina, que tan alto ha sabido dejar el pabellón de nuestra querida España en el extranjero, por su labor meritísima en favor del tuberculoso pobre, deseándole un viaje feliz, en el de estudio que oficialmente va a emprender a Londres con el fin de aprovechar y conocer los efectos del nuevo tratamiento de la grandolencia por el Sanocrisma, se me ocurre poner en antecedentes a nuestros lectores, del asunto y brevemente, de los resultados obtenidos y de todo lo que se sabe del citado tratamiento en beneficio de los pobres tuberculosos y las conclusiones que hasta el día han sacado del uso del mismo los médicos daneses que son los que primero lo han ensayado sobre todo M. Kund Faber profesor de Clínica Médica en la Universidad de Copenhague.

Después de muchos ensayos de tratamiento de la tuberculosis por los metales, sobre todo el cobre y el oro combinados con distintos cuerpos, y que no dieron resultado alguno, el fisiólogo Mollgaard basado en la teoría de Erlich, descubridor del 606 y sus derivados, encontró en el tiosulfuro de oro y sodio todas las propiedades indicadas por el gran químico alemán, que debe poseer toda medicación quimioterápica contra la tuberculosis y obtuvo en estado de pureza el cuerpo

llamado Sanocrisma, previas sucesivas cristalizaciones.

Interesado por los resultados que el fisiólogo de la Escuela Real de Veterinaria de Copenhague Holger Mollgaard obtuvo en los animales, el profesor Kund Faber de Clínica Médica lo empezó a aplicar en Septiembre de 1924 en sus enfermos del hospital Rigs, y el 27 de Febrero último en una importante comunicación a la Sociedad Danesa de Medicina Interna, relataba las observaciones de 36 enfermos tratados y sacaba en conclusión que ningún tratamiento le había dado resultados comparables. Después de esta comunicación otros varios médicos daneses, como Permin Garavesen y Strandgaard confirmaron la favorable apreciación de su eminente colega y de todas partes acuden a Dinamarca y a Londres, en donde se está ensayando el procedimiento, médicos eminentes llevados del afán de resolver con más facilidad el magno problema de la curación de los tuberculosos.

Quedando por resolver muchos problemas relativos a la aplicación del método a la práctica corriente es un hecho evidente que el tratamiento por el Sanocrisma ejerce una acción favorable si se practica con las reglas de prudencia formuladas por las clínicas danesas, y cuya eficacia es comparable y acaso superior, a causa de su rapidez a la de todos los tratamientos conocidos incluso al de sanatorio.

DR. VALERO
MÉDICO MILITAR

MOMENTÁNEA

Los segadores

Pasan por nuestra Ciudad, ofreciendo al trabajo sus robustos brazos los hijos de la tierra. Cargados con sus hoces y sus ropas acampan en cuadrillas en nuestros alrededores.

Muestran sus frentes tostadas por el sol, y sus manos callosas, como de hierro los fuertes campesinos caminan encorvados, pesados y tristes. Parece que llevan en sus hombros el peso del infortunio y de la esclavitud que les convirtió en viejos, sin años, en despojos de la vida siendo jóvenes y vigorosos.

Los he visto pasar y los he saludado reverente, como merecen ser saludados los hombres, esos hombres resignados que, sin protestas, sin clamores, saben dar al trabajo, todo el esfuerzo de sus músculos... en estos días sin fin... en esta época de la más dura prueba, para el operario de la esteva.

Vienen contentos a sembrar por estos campos sudores y retazos de vida, porque aquí, por lo menos encontrarán unas pocas pesetas con la que sostener la familia amada en aquellos llanos esteparios, donde viven... donde ni hay trabajo, ni pan tampoco, ni grandes esperanzas fundadas.

Por eso, entre los amores nuestros, se destaca el afecto singular por esa clase tan humilde, tan sana y tan resignada, la clase trabajadora del campo, esos fervientes del terreno que de tal forma adoran el suelo que los vio nacer... los agrós estériles de los suyos,

que apesar de sus ingratitudes, ellos no los saben abandonar; prefieren la miseria, el hambre casi, antes que ser prófugos del suelo bendito, de la tierra cuná.

Solo los abandonan transitoriamente ahora, an estos días caniculares; cuando necesitan expatriarse para asegurar un trocito de pan para los hijos de su alma que en la lejanía los esperan llorosos, rezando día y noche por ellos.

Parecen estos pobres trabajadores londrinas que huyen, pero huyen para buscar el calor que llevar a su nido destartado y triste, unas pajitas con las que amorosos vestir el desnudo hogar

Aunque encorvados y tristes los veais pasar, no van tristes ni están cansinos los buenos trabajadores. Mirán al suelo parecen mustios, porque piensan y recuerdan el rincónito aquel donde el amor les aguarda, donde una madre y una esposa y una hermana piensan en ellos, también les recuerdan puestas sus esperanzas en los brazos del trabajo del padre y del esposo peregrino...

Y cuando, pronto, en los campos de oro ondulante, les oigais cantar, fijaos bien en su canto, que es una endecha de añoranzas y de recuerdos, canciones con acentos también de oración.

PETRONIO

DE TURISMO

Para el Presidente de la Junta de Iniciativas local

La prensa regional nos ha contado con todo detalle el hermoso acto celebrado en Teruel, al que entre muchas personalidades, acudieron la Sociedad Fomento del Turismo del Alto Aragón residente en Zaragoza y La Cultural de Huesca.

¿No se podría, distinguido y querido amigo, ponerse la Junta de su digna presidencia en relación con aquellas y organizar una excursión a esta montaña donde tantas bellezas se encierran desconocidas para muchos?

Jaca, sabemos que no tiene riquezas artísticas ni arquitectónicas; pero, por ser el centro único de los dichos encantadores sitios, debiera tomar la iniciativa logrando, primero; que el nombre de nuestra Ciudad corriera por la prensa toda durante los días que precedieran a la excursión, durante ella y en algunos de los días siguientes y luego un ingreso no despreciable; de manera que, tanto en el orden moral como material, mucho saldría ganando nuestra querida Ciudad.

Parece ser, acuerdo tomado en firme, el de visitar el hermosísimo San Juan de la Peña precisamente para celebrar allí un acto de conmovedora trascendencia; combinándose pues las cosas, podía organizarse la excursión durante 3 días en la siguiente forma. Llegada de los excursionistas en el tren tranvía. Dormir en Jaca.

Día 1.º Por la mañana; visita a Jaca; casa Ayuntamiento, Catedral, Cuartel, Matadero y algunas de las fábricas que ya son dignas de ser visitadas. Por la tarde; visita a Arañones y alrededores de Jaca.

Día 2.º Por la mañana: excursión a la Foz de Biniés y Ansó. Comida en Jaca. Por la tarde, visita al balneario de Panticosa. Dormir en Jaca.

Día 3.º Excursión a San Juan de la Peña (todo el día). Noche en Jaca y salí-

da al día siguiente en el tren tranvía o rápido.

No se ocultan las dificultades que en el mes próximo habrán de encontrarse para lograr alojamientos, pero ello, con buena voluntad y con sentido práctico puede llegarse a conseguir.

Usted, hombre emprendedor y amante de Jaca como el que más, no dudo estudiará este asunto con el cariño que pone siempre en toda empresa beneficiosa para nuestro pueblo y, caso de hallarla viable y digna de tenerse en cuenta, la llevará a la práctica con cuantas modificaciones sean precisas para llegar al fin, y con el acierto que preside todos los actos en que toma parte.

B. C. A.

Por el Santo Hospital

Pronto, muy pronto, van a quedar terminadas las hermosas galerías que se construyen en nuestro viejo Hospital y a cuya obra han contribuido y contribuyen aún con su prestación, el Ejército y beneméritos jaqueses...

Con este avance y un poco más de esfuerzo y sobre todo de buena voluntad por parte de todos, en breve tendremos un adecentado asilo de los pobres enfermos.

Ahora otra súplica a la caridad jacetana. *No pedimos dinero*; cuando lo necesitemos, Dios, nuestro Señor, proveerá. Ahora pedimos otra cosa: auxilio espiritual, pan para las inteligencias... confortantes para el corazón.

Rogamos a los jaqueses y también a los que no sean de Jaca, un óbolo, una donación, sus libros que no lean, los que tengan apartados y olvidados que si para ellos nada le servirán, en cambio con esos libros formaremos una escogida biblioteca para los queridos convalecientes, para nuestros valientes soldados.

No hacemos distinción: vengan a nosotros esos libros: religiosos, novelas, profesionales.

Haremos la clasificación y se los ofreceremos a nuestros soldados, a nuestros queridos enfermos, como una donación espiritual de sus hermanos más afortunados.

El bien que con ello haremos es grande, socialmente, cristianamente hablando. Yo se que Jaca ha de responder generosamente en esta súplica que hacemos, en nombre de la caridad y en nombre de los enfermos.

Ya que, gracias a Dios y al auxilio de tantos, hemos logrado lo más, tratemos de procurar lo menos: que esos enfermos, cuando convalezcan, puedan tener un libro que les tonifique el espíritu y sea un sedante del corazón.

Y contribuiremos a una obra de misericordia, de justicia y de amor.

En el Santo Hospital se recibirán los donativos o el aviso para recogerlos, encareciendo el nombre de los donantes para gratitud y recuerdo.

Esperamos que Jaca sobre todo acogerá magnánima nuestro ruego.

ANTONINO ARNAL

Capellán del Ejército

Jaca 12 de Julio de 1925.

Lea usted LA UNIÓN

La primera piedra del Casino-Teatro Unión Jaquesa

Fué el domingo día de gran júbilo, de sana alegría y esperanzas rosadas para el Casino Unión Jaquesa, al ver iniciada, en un acto simpático, la edificación del inmueble que ha de ser templo del arte y casal y cobijo de la más popular Sociedad de Jaca.

Se celebró con una fiesta gratisima la colocación de la primera piedra del edificio Casino-Teatro la primera realidad tangible del deseo tanto tiempo perseguido y el anhelo tan largamente acariciado.

Todo Jaca, congregado en el amplio solar donde se alzará el Casino-Teatro compartía idénticos sentimientos de entusiasmo por la obra y de aplauso para quienes, en un gesto de arrogante ciudadanía han sabido vencer miles de inconvenientes para llegar a esta fecha, gloriosa para el Casino y trascendente para los anales de Jaca.

El acto, sencillísimo, tuvo la solemnidad que le prestaba el brillante concurso de las autoridades locales, comisiones civiles y militares y un público muy numeroso abrigado con la presencia de bellísimas mujeres.

En el lugar de emplazamiento de las obras adornado con gallardetes escudos y banderas se levantó un pequeño altar para revestirse el Sr. Párroco Don Paulino Lasiera que ofició en el acto de la bendición.

Realizada ésta con toda solemnidad, el alcalde Sr. Sánchez Cruzat leyó unas cuartillas muy sentidas de salutación para el Casino, de aliento para los gestores de tan magno proyecto saturadas de franco optimismo para el resurgir de Jaca cuya evolución progresiva es evidente en todas las manifestaciones de su vida.

Le siguió en el uso de la palabra el Coronel de la media brigada de la décima división de Cazadores Sr. Servet, Gobernador militar interino sumándose a la satisfacción de los jaqueses y haciendo resaltar la importancia de tan grandioso acto, pregonero de la cultura de un pueblo.

Por último el Sr. Jarne, Presidente del Casino, leyó varias cuartillas de las que transcribimos lo siguiente:

«La Junta Directiva y como Presidente de la misma, me honra con el encargo de que os salude y exprese el agradecimiento de la Sociedad a todos por vuestra asistencia a este acto: a las autoridades, asesores, prensa, y en especial a estas bellas mujeres que por sus encantos allá donde acuden prestan el aliciente mayor a la mayor fiesta.

Ahí señores tenemos la piedra cuya bendición y colocación tan solemnemente estamos celebrando. Es el primer paso para llegar al fin. Yo deseo, en nombre de todos los socios de la Unión Jaquesa que colocada dicha piedra al modo como se dispone una semilla, y regada luego por el sudor de nuestros queridos obreros, veamos pronto como crece y se reproduce, dando como fruto otra piedra y muchas que formen los muros y la casa en fin, que al poder cobijarnos en ella, haga honor a su título, siendo unión de todo amante de nuestra querida Ciudad cuyo engrandecimiento anhelamos.

Yo os felicito y me felicito al propio tiempo en este día solemne para todos; felicitación que hago extensiva y particularísima al ilustrado arquitecto y buen amigo Sr. Sánchez Anaut que si demostró gran cariño a Jaca ofreciéndose a regalar un proyecto de teatro, demuestra también su gran competencia al presentarlo tan hermoso y acabado.

No hay dicha completa en el mundo: ¡gran verdad! En estos momentos en los que la sentiríamos cuantos hemos cumplido con nuestro deber en este asunto, recordamos con pena el triste fin de nuestro querido y malogrado compañero, secretario de la Junta Sr. Cañardo, al que dedico un piadoso recuerdo en instantes en los que disfrutaría como el que más si Dios no hubiera dispuesto de él.

Termino. Gracias mil a todos: a los dignísimos Coronel de Cazadores, Gobernador Mititar interino de la Plaza y Coronel de Galicia a los que tantas atenciones debemos y ahora vaya mi deseo de que esa bandera que si colocada a poca altura, tremola muy alta al estar por cima de todo ya que a la Patria representa, la podamos ver pronto coronando nuestro edificio hermoso, prueba inequívoca de terminarlo sin el menor contratiempo y a la par que de esto nos hable, nos haga levantar la vista todavía más para dar gracias y pedir que nuestra Ciudad crezca y crezca sin medida adornada con nuevos y suntuosos edificios»

Todos estos señores fueron aplaudidos y felicitados sinceramente.

El vicesecretario Sr. Martínez leyó el acta, detalle de este hecho memorable que firmaron las autoridades, Comisiones e invitados. Este documento, con los semanarios locales y los tres diarios de Zaragoza fueron depositados en el hueco de la piedra y previas unas paletadas de cemento que en el foso echaron el Alcalde, el Juez de Instrucción y los Caroneles señores Servet y Villena, procedió nuestra primera autoridad municipal al descenso de la piedra, a los acordes de la Marcha real interpretada por la música del Regimiento de Galicia, que ejecutó también bellísimas composiciones.

Con un delicado lunch, servido en los salones del Casino Unión Jaquesa fueron obsequiados los invitados a la colocación de la primera piedra del Casino Teatro, ratificándose el optimismo ambiente y reiterándose a la Junta Directiva del Casino y a los señores que con ella han cooperado a tan lisonjero éxito, las más entusiastas felicitaciones.

Por la noche disfrutó la juventud de animado baile.

G. Beriténs

Especialista en enfermedades de los ojos

Profesor del Instituto RUBIO

Tiene establecida consulta exclusivamente para enfermedades de los ojos, en Jaca, calle Mayor, 35, principal, desde la fecha hasta el 8 de Septiembre.

De 10 a 12 de la mañana todos los días.

Gacetillas

El dignísimo Delegado de Hacienda de esta provincia D. Pascual Abad Cascajares ha ascendido a Jefe de Administración de la Dirección General de Rentas, cargo preeminente y de alta categoría. La prensa toda de la región ha dedicado con este motivo al Sr. Abad Cascajares sentidos elogios haciéndose eco de su gestión acertada en la provincia. Unimos a las muchas felicitaciones que recibe la nuestra muy sentida.

El tiempo es francamente de verano. Los días desapacibles de la pasada semana han dado paso a las temperaturas agradabilísimas de esta época, tan codiciadas por quienes en las poblaciones del centro sufren las torturas de los grandes calores.

En pleno disirute de estos días luminosos, los más bellos de la Montaña, un *informador* comunica, desde Zaragoza a *El Debate* la sensacional noticia de que en Jaca *está nevando copiosamente* y no ha añadido que hambrientos se pasean los lobos por nuestras calles porque acaso ha supuesto que las barreras de nieve no permiten el acceso a esta desdichada ciudad, ni de las cabras.

Que en Madrid crean tamaño tontería, puede pasar; lo que no puede pasar es que nazca en Zaragoza una tan disparatada información de los pueblos aragoneses.

Le ha sido concedida Real licencia para contraer matrimonio con la señorita Encarnación Ortega Giménez al capitán del quinto regimiento de Intendencia don Carlos Díaz Pérez.

Un selecto y variado programa de festejos preparan los oscenses para celebrar la fiesta de su Santo Patrono S. Lorenzo.

Entre otros números que se proyectan, consignan los periódicos de la región la «Fiesta del niño» para la que será solicitada la cooperación del eximio doctor Martínez Vargas, Rector de la Univrdsidad de Barcelona y fundador del Instituto Nipiológico que lleva su nombre en la ciudad de Barbastro.

La Prensa publicó hace pocos días, por comunicarlo así una agencia informativa, que en el testamento de la señora viuda de Pallarás aparecía un legado de 45 millones de pesetas a favor de la Compañía de Jesús.

Resulta ser inexacta la noticia y pues por declaración de un pariente próximo de la finada, se sabe: que «los cuantiosos bienes de la causante (entre ellos no figura el Monasterio de Piedra, que pertenece a los señores de Muntadas), se dedican en su mayor parte, a construir un orfanatorio, donde 200 muchachas desvalidas recibirán educación, manutención, vestuario y dote cuando contraigan matrimonio».

Esta fundación será administrada por un patronato, con intervención de los albaceas testamentarios, pues se trata de una obra de beneficencia particular.

También ha donado grandes cantidades a sus sobrinos y a toda su servidumbre.

De paso para Panticosa el jueves último se detuvo unas horas en esta Ciudad el ilustre expresidente del Consejo de Ministros Don Manuel García Prieto, mar-

qués de Alhucemas. De este viaje del Jefe del último Gobierno liberal dice *Heraldo de Aragón*:

«Con el ilustre expresidente del Consejo ee ministros, vinieron su hija Mavita, esposa de D. Manuel Sainz de Vicuña, y los cuatro hijos de este joven Matrimonio, que son unos preciosos bebés.

Mavita García-Prieto de Sainz de Vicuña es una bellísima dama, tan inteligente como bondadosa, que goza en la sociedad madrileña de la más alta estimación y simpatía por su talento y por su sugestivo trato.

Había ofrecido una visita a la Virgen del Pilar y ha cumplido la promesa, acompañada de sus hijos. Pasaron la mañana en el templo, entregados al piadoso deber y después recorrieron a pie las principales calles de la población.

Ayer, como queda dicho, siguieron viaje a Panticosa, encantada la gentil dama de pasar una temporada en tierra aragonesa, aún restándola a los días que suelen permanecer en sus magníficas residencias de Guipuzcoa y Galicia.»

La Junta Directiva del Casino Unión Jaquesa en un rasgo de delicada atención y para conmemorar el hecho trascendente de la colocación de la prtmera piedra de su futuro edificio, ha nombrado socios honorarios a los dos más ancianos de tan floreciente sociedad, señores Manjón y Piedrafita.

Para realizar obras municipales por administración se necesitan albañiles y peones. Informes en la Secretaría del Ayuntamiento.

Desde esta fecha todos los días laborables de 9 a 13 queda abierto en la Depositaria municipal el pago de las obligaciones amortizadas del Canal números 4, 92, 117, 141, 189, 195, 286, 317, 318, 329, 333, 340, 360 y 378 y cupón núm: 28 del mismo Empréstito; como igualmente las del Mata-dero números 12, 19, 47, 48, 72, 122, 123, 125, 168, 169, 306, 328, 329, 345, 366 y 497 y el cupón núm. 5 vencimiento 1.º Julio.

Dentro de pocos días se reunirá en los Arañones la comisión de los ferrocarriles transpirenaicos, con objeto de proceder al acto de recibir oficialmente la magna obra de la estación internacional del Canfranc.



EL AUTOMÓVIL UNIVERSAL

**Automóviles. - Camiones
Tractores
Repuestos legítimos**

Agente oficial en Jaca

Jaime Pie Lacruz

Garage y servicio de alquiler

Paseo de la muralla, junto al antiguo Seminario

Caballero solo desea para todo estar familia honrada y cristiana. Reservándose ser único huesped pagará pensión completa por meses aún en sus ausencias. Informes en esta imprenta.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

SPAIN PARK (PARQUE ESPAÑA)

Hoy a las 7 de la tarde se inaugurará la pista de patines, amenizando el acto el Quinteto Jacetano, y por la noche a las diez y media gran verbena popular en la misma pista.

Todos los días Concierto-baile en el Kiosco a las 19 horas. Muy en breve se inaugurará la pista de Tennis. Se sirven helados todos los días.

LA PORTEÑA

ECHEGARAY, 11
JACA

Establecimiento montado con todos los adelantos modernos. Cámara frigorífica — Fabricación permanente de hielo. — Venta de pescados de todas clases y de hielo al por mayor y al detall. Exportación dentro y fuera de la provincia.

BANCO DE ARAGON

ZARAGOZA

Capital: 10.000.000 de pesetas
Reservas 3.700.000 pesetas

Sucursales Alcañiz, Barbastro, Calatayud, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Huesca, Jaca, Sigüenza, Soria, Tarazona, Teruel, Tortosa, Cariñena y Monzón.

CUENTAS CORRIENTES e imposiciones con interés. — CAJA DE AHORROS: 3 por ciento de interés anual y premios por sorteos para estimular el ahorro. — DESCUENTO COMERCIAL, préstamos cuentas de crédito. — COMPRA VENTA: de valores y órdenes de Bolsa. — CAMBIO de oro y moneda extranjera. — ALQUILER DE CAJAS DE SEGURIDAD, precios muy módicos, para guardar alhajas y documentos.

Representación del BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

GREGORIO MAZUQUE

PINTURAS PREPARADAS

Gil Berges, 8.-JACA

Preparación y venta de toda clase de pinturas en botes de medio, uno, dos y cinco kilos y latas petrolieras

Se facilitan detalles para el uso de las mismas EXPORTACIONES A PROVINCIAS

Taller para toda clase de trabajos de pintura decorativa

Dolores Balcells Toldrá

falleció en Cervera (Lérida) el 27 de Junio de 1925
habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus apenados padres, hermanos y demás familia, tienen el sentimiento de participar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida rogándoles encomienden a Dios el alma de la finada y asistan a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán el sábado 18 en la Parroquia de la Catedral, a las 10 y cuarto, favores que agradecerán.

Jaca y Julio de 1925.

No se invita particularmente.

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Obispos de Jaca, Lérida y Solsona han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

TEJA, LADRILLO Y MATRACO

Muy buena clase y en condiciones de precio se vende. Informará Antonio Villacampa, Mayor, 4. — Jaca

Se vende una bicicleta marca «Auto-Moto de Curso». Dirigirse a la calle del Toro, número 6.

Botones Se necesita un chico para el Casino de Jaca. Dirigirse al Ambigú de dicho centro.

Molino de Gastón

De acuerdo con la S. A. Molino Harinero y Luz eléctrica de Jaca, se ha hecho cargo a partir del primero del actual de la explotación de su molino D. Pascual Gastón, quien participa al público continuará los servicios de igual forma y en las mismas condiciones que venían verificándose. Para mayor facilidad de los clientes el carro del molino saldrá a recoger las molienas a los pueblos que lo soliciten.

En sitio céntrico y propio para almacenes se alquilan amplios locales. Informes en esta imprenta.

Traspaso Buen negocio. Importante establecimiento e industria con mucha clientela. Se darán condiciones. Dirigirse a Antonio Martínez, Zocotin, 8. Jaca.

Por cesación del negocio arriendo desde la fecha juntos o separadamente espaciosos locales en planta baja, propios para almacenes, oficinas, etcétera, sitos en la calle Mayor, núm. 8. Dirigirse: Miguel López Juan

BAÑOS de Santo Domingo

TEMPORADA OFICIAL de 20 de Junio al 20 de Septiembre

Novena con ropa, 9 pts. — Id. sin ropa, 7. Baño con ropa, 1'15. Id. sin ropa, 0'90. Los abonos caducan con la temporada.

Ama Se necesita para criar en su casa. Dirigirse a Lucas Cañardo en el pueblo de Javierregay.

Máquinas SINGER

PARA COSER

Piezas de recambio. — Aguja. — Hilos y sedas. — Aceite especial para engrases. — Reparaciones.

Calle Mayor, número 11

NOTA. A todo comprador de una máquina se le darán lecciones de bordado, gratuitamente.

Doctor Valero

Médico Militar

Exinterno por oposición del Hospital de Niños y Facultad de Medicina de Madrid

Cirujía, Partos, Matriz, Niños Electricidad. — Rayos X

Consulta de 11 a 1 Mayor, 16

Taller de Carpintería de Carlos Pérez

Gil Berges, 7

En el mismo se necesita un buen oficial.

¡Labradores!

Próxima la época de la recolección, os interesa saber que en el taller de Domingo Bandrés (calle del Barco) encontraréis toda clase de maquinaria agrícola, como segadoras para una caballería, aventadoras de tres números, aperos, etc., todo lo cual se venderá a plazos o al contado, según convenga.

Anisados de Aramburo en Jaca

Se expenden en su Almacén por el representante SR. RAMOS, los de esta acreditada casa y demás similares a precios corrientes.